
父親的一句好話
謝芝嫻／臺北市立忠孝國中 ｜ 2017.03.06  許仁安老師指導 人間福報

晚上七點鐘，冷清的月光和校園的夜燈相互輝映。「怎麼還不回家？」

電話另一頭傳來媽媽急促的問候，我回頭瞥了瞥，一會兒前人聲嘈雜

的操場已空無一人，的確是有些晚了。我和同伴沉重的腳步聲打碎了走廊

的寂靜，整座校園似乎只剩下不遠處巡守的警衛和我們。

「科展」，是我無法準時回家的原因。開始著手科展時，必須等待植

物成長，工作除了定時澆水與餵魚，還需坐在電腦桌查資料。而當其他同

學於社團課揮灑汗水或從烤爐中取出精心製作的糕點之際，我們所面對的

是每周五下午的觀察、紀錄與拍照……等實驗的過程。三個月的光景，植

物從嫩苗到茁壯。緊接而來的是便是犧牲午休的時間進行分析討論。而當

交件日期迫在眉睫的緊要關頭，放學後的時光也成了實驗時間。段考結束

那天，同學們有的打球，有的聚在一塊兒嬉鬧。然而，我們別無選擇，只

能咬著牙完成最後一項實驗。

回想某日到家後抱怨了幾句，父親對我說：「有些事，不做不會怎樣，

做了會很不一樣。」一日下午，我執行著科展的最後一個階段─撰寫報告，

就寢時間到了我卻還未結束。絞盡腦汁之際，睡意也有些猖狂，昏沉的我

反覆思索爸爸講的話，若是沒有做科展，我的人生的確不會有任何差別，

而今我參加了，又有什麼不一樣？科展已屆尾聲，我應該草草了事，還是

竭我所能直到最後一刻？

那時內心猶如天人交戰，睡與不睡的念頭相互角力著，而最終我選擇

了後者，焚膏繼晷的直至天際露出魚肚白我才滿意地收工。憶起整個科展

的過程，我們若沒有堅持做完實驗的意志力，以及最後不願意前功盡棄的

心態，我們不會得到特優的豐碩成果。

「天下沒有不勞而獲的事情」，然有人「勞」了卻「不獲」，而我不

願意那樣，於是我在心中偷偷改了爸爸說過的話：「有些事，不做不會怎樣，

做了一定要不一樣。」或許曾有人安慰我們，寶貴的是過程與經驗累積，

而不是得獎與否。然而潛力的發揮是無窮的，既然決定要做，何不順理成

章地做到最好？何不做的跟別人不一樣？我不需要充滿懷疑與諸多可能的

「會」，我要的是勇往直前的「一定」。



換位思考的重要性

思考最大的障礙其實是自己的習慣，當我們不知道自己是用一個錯誤

的角度或觀念在看待、探討一件事情的時候，不論讀再多書、問再

多人、上再多課、想再久，效果都會有限。

記得上次參加仿生機器人交流賽時，我總以自己的角度看待事情，忽

略了隊友的感受，任憑不滿、不解與放肆的情緒侵蝕自己的理智，一味的

認為他們打算放棄了。

會造成看法出現如此大的差異，我想應該是價值觀的不同吧！同一隊

的隊員，有人認為做出完整的作品，贏得比賽才是最重要的；有人則認為

若已無法順利完成，那就選擇放下，去幫忙同校的參賽隊友，這樣也可以

替學校爭取榮譽。

得知作品無法完成的當下，我眼淚流了下來。我不懂，原本萬全的準

備，怎麼到了現場就全變了？出發前每天討論，只為比賽當天別失分寸，

但結果卻還是混亂了；前一天我與隊員晚上只睡半個多小時，只為了能讓

作品更亮眼、更醒目，但結局卻是將我們的心血白白送給他人。

比賽結束後我細想，其實自己也有錯。真的後悔自己當時自私自利，

無法像他們一樣把輸贏放遠大一點。若我當時能大方一點，或許結果會很

不一樣。如果我的選擇不同，接下來幾天我們就會有說有笑，而不是尷尬

的不理會對方。

一件事，從另一個角度看，就會是另一種風景。只有當你看到全貌，

才有可能通盤了解整個狀況。唯有懂得換位思考，才能有雙贏的可能！

魏善筠／臺北市立忠孝國中 ｜ 2018.03.30   陳怡秀老師指導 人間福報



難忘的美食

我們華人，是最會享受食物的一族，每個地區都有自己獨特的美食，

不管是中國還是台灣都是如此，儘管有那麼多美食，但我們最難忘

的美食依舊是那些從小吃到大的食物，而我也不例外，最令我難忘的美食

就是住家附近麵館的牛肉麵。

牛肉麵一共可分為兩種，一種是用水為基底，熬煮牛肉，將牛肉的精華

及香氣全融入湯裡，稱為清燉牛肉麵，而另一種是用許多香料熬煮高湯，再

用高湯熬煮牛肉，使牛肉吸收高湯的氣味，再加入麵，視為紅燒牛肉麵。我

家附近麵館麵的即是後者，那間麵館是間老字號餐館，每當吃飯時間一到，

排隊的人潮總是把店門口擠得水洩不通，且吃過的人無一不拍案叫絕，大讚

好吃。這間店的牛肉麵大碗又便宜，每次我去吃，都只吃小碗就可吃得很飽。

我通常是在店裡吃，店裡充滿著牛肉麵的香氣，常使我還沒看到麵就

飢腸轆轆。餐點送來後，我都會先嗅一嗅麵的香氣，讓香料及牛肉的氣味

刺激我的鼻腔，使我等一下可以吃下更多，後使用湯匙，舀起一匙湯，細

細品嘗那充滿各種精華的湯汁，使湯及其香氣包覆著我的味蕾、口腔，再

將它們一口吞進肚子裡，搭配上店家自醃的酸菜，簡直是人間美味，喝完

湯後，用筷子夾起那富有嚼勁的麵條，大口咬下，那麵本身的清甜再搭配

上湯的氣味，是我一口接著一口，停不下來。最後就是重頭戲了，也就是

品嘗牛肉的時間，他們選的牛肉，筋肉參半，有嚼勁但又不會使人咬不爛，

同時吸飽了湯汁，真是美味。這碗牛肉麵就像一對交響樂團，對我們的味

覺及嗅覺演奏了一首交響樂，所以吃完後，常意猶未盡，想再來一碗。

我也有吃過許多家牛肉麵，但令我印象最深刻的仍是這家，覺得最好

吃的也是這家，這或許就是我對食物的記憶，我第一次接觸牛肉麵也是這

家。以後，不管我到了哪裡，我最懷念的食物除了媽媽的手藝外，一定就

是這碗牛肉麵了。

何奕德／臺北市立忠孝國中 ｜ 2018.6.24 李巧妍老師指導 中學生報



父親與我

曾
經，我很厭惡父親陰晴不定的脾氣，厭惡他多管閒事的個性，厭惡

他過於主觀的看法。他時常前一刻還很開心，下一刻卻又馬上生氣，

在路上一看到他不喜歡的事物，一定要念出來罵一頓。

我常覺得爸爸給我太多壓力，那不是一個學生可以承擔的，這樣的家

庭教育，造就我疏離人群的個性。我常常直白的擊碎老師精心編出的劇本、

戳破同學塑造出來的假象，但我無法改掉這個習慣。

之前我曾因為自己的不小心，使自己的腳受了不小的傷，當時父親並

不在家，只有我一人。看著血跡斑斑的地上以及血流不止的腳，當下我

馬上拿起手機聯繫爸爸，他一掛斷，就放下手邊的工作，奔回家中送我

去醫院。

在醫院開完刀之後，我再次醒來已經躺在病床上了。雖然守在一旁的

父親仍是罵了我，但是他這次說的沒有一點是錯的，他不但教訓了我，還

教育了我。當下我非常自責，覺得自己很像一個累贅，帶給他麻煩。

在住院休養期間，父親無時無刻都在照顧著我，每天夜晚他都和我聊

了很多心裡的話。出院之後，我們的生活多了一點點改變，父親變得溫柔

一些、寬容一些，也讓我改變了對父親的印象。我想，他以前的嚴厲不是

沒有道理，是希望能多教我一些做人的道理。

寫到這裡，我還是得感謝爸爸，畢竟如果沒有他，也不會有現在的我。

汪秀蓉／臺北市立忠孝國中 ｜ 2018.08.10  李巧妍老師指導 人間福報



想念爺爺

假
如一個人離開了這個世界，那該如何適應這個沒有他的世界呢？

從前在家裡，就屬爺爺和我的關係最好，每次放學一回家，他都會

陪我看電視、玩遊戲。當我難過時他會安慰我，開心時會陪我一起笑，爺

爺就像是我的好朋友，他還常主動邀請我一起去逛街呢！

還記得小時候，我常常走著走著就跌倒了，不過爺爺並沒有來扶我，

反而是對我說：「加油，努力爬起來！」總有人說我的性格很像他，也許

是因為被他帶大的原因。我的大半回憶裡都有爺爺，他就像是我的第二位

爸爸。

某天，突如其來一個消息傳來……我被迫和他分離，這個分離並不是

一天、兩天或是一個禮拜，而是永遠不再相見。當我在病床上看到他的臉

時，不禁流下眼淚，悲從中來，昨天還陪我一起大笑的人，今天卻臉色蒼

白連一句話都不講，該說的再見的時候，他從未對我說……

每到晚上，我就一個人躲在被窩裡哭泣，想著爺爺的樣子。時光荏苒，

就這樣過了一年……媽媽對我說：「其實爺爺一直住在我們心中，永不消

失。你每天要帶著笑容，這樣爺爺才會開心，才會知道你長大了。」也是，

其實爺爺從未消失，他只是去了另一個世界守護我了。

梁紫妤／臺北市立忠孝國中 ｜ 2019.03.08  陳怡秀老師指導 人間福報



珍愛毛小孩

許
多人的家裡養著可愛又受人疼愛的毛小孩，這些毛小孩被主人視為

家中的一分子。因為有了可愛的牠們，讓許多夫妻覺得不生小孩也

沒有關係。

每次我經過寵物店時，一定會停下腳步看看透明櫥窗裡的毛小孩，非

常希望有一天能把牠們帶回家養。我相信，許多人會飼養毛小孩的原因，

應該都是被牠們天真無邪的模樣所吸引吧！記得我曾經看過一篇研究，裡

頭寫道：把犯過罪的犯人召集起來，並且由他們來訓練狗，在訓練過程中，

這些犯人會漸漸變得溫柔，而且出獄後還能有一技之長。儘管照顧毛小孩

很累，但人類在跟毛小孩的相處過程中，學會如何照顧「人」，學會如何

用心去對待身邊的事物。

說起來很有趣，有些人照顧毛小孩要比照顧自己的小孩還用心，總想

著如何把毛小孩打扮得漂漂亮亮；他們會幫毛小孩穿上衣服，把最好的東

西都買給牠們用。當然，也有人不喜歡毛小孩，會虐待、遺棄牠們。

有許多可憐的毛小孩被主人棄養，牠們孤苦無依在街頭流浪，沒有人

關心與疼惜牠們。在這裡，我希望大家能在飼養毛小孩前，一定要考慮好

自己的情況，千萬不要讓這些毛小孩無家可歸！

鄧芯／臺北市立忠孝國中 ｜ 2020.07.10  江長山老師指導 人間福報



難忘的日環食

日環食，有生之年難得一見的天文奇景。

六月二十一號這天，豔陽高照，萬里無雲，是最適合觀賞日環食的

好日子。我們搭乘遊覽車出發，大家有說有笑的聊著，等待晚點會出現的

日環食，我等到有些不耐煩，心想：「日環食不過是大家『過譽』罷了，

一個小圈圈而已，有什麼好期待？」

下車後，映入眼簾的是人山人海的景象。才剛過未時，就已是比肩繼

踵的熱鬧景象，所有人齊聚一堂，只為觀賞一顆不完整的太陽，想到這裡，

就讓我覺得荒謬。不過，隨著大家的期待與討論，我竟也有點動搖了，有

些期待太陽的「表演」了。當日食開始時，大家你一言我一句，興奮到不行，

而我也湊上前，拿起觀測眼鏡望向天空，「真的，太陽缺一角了！」我像

個小孩般叫著——明明剛剛我還很排斥日環食，但真的見到時，竟然是叫

最大聲的那個人。

終於，日環食出現了，所有人都拍手叫好，欣喜若狂的喊著：「出現

了！快照起來！」當大家都在拍照時，只有我痴痴地望著天空，想著：好美，

真想把它珍藏起來！明明只是一個圓圈，卻讓我感動無比。身旁的人們歡

呼聲連連，臉上洋溢著燦爛的笑容，一旁有人大喊著：「在台灣，在我們

的家看到了！」這種心中的澎湃是一張相片、一篇文字所無法比擬的。

儘管日環食只是曇花一現，但這畫面已深深的收藏進我的心中。望著

眼前的人潮，我知道，真正可貴的並不是那枚「上帝的金戒指」，而是大

家聚在一起等待的心情，這才是真正難得一見的奇景！

鄭詠心／臺北市立忠孝國中 ｜ 2020.10.23  李巧妍老師指導 人間福報



餐桌好食光

一
般情況下，每個人一天都會吃三餐，其中以早餐最為重要，只要早

餐吃得好，一天就會充滿活力。

我們家的早餐都由母親親自下廚料理，不僅色香味俱全，而且注重均

衡營養。在我眼中，母親就是超級大廚，任何人的廚藝都比不上她，尤其

是她最拿手的半熟煎荷包蛋。煎荷包蛋看似簡單，但其實學問很大！首先，

油不能放太少，不然荷包蛋會黏在鍋子上翻不起來。再來，火不能開太大，

不然蛋的外層都焦了，裡面卻還是生的。最後一個步驟，也是最難做到的

一項，就是不能把蛋弄破，這樣煎出來的荷包蛋才會美觀。人人都會煎荷

包蛋，但要煎到美味又好吃，其實很不容易。

母親煎出來的荷包蛋，蛋黃和蛋白分明，一口咬下，微微的蛋黃流入

口中，口腔充滿著蛋黃的味道，滑順的口感就好像舌頭是滑水道，蛋黃就

從上方溜過。每次我吃荷包蛋的時候都很好奇，為何母親能煎出如此美味

的荷包蛋呢？一問之下才知道，母親年輕時不擅長烹飪，但是生了小孩之

後，為了讓我們每天都吃得開心建康，這才特別去練習廚藝。

我知道這件事後，突然覺得母親真偉大，為了讓孩子，竟說服自己去

學習烹飪。懂得這些原因之後，我更加喜歡吃母親煮出來的每一道料理。

姜維真／臺北市立忠孝國中 ｜ 2021.01.15  李巧妍老師指導 人間福報



影展簡介
   — A I 人工智慧

現
在人們正積極發展「人工智慧」 ( AI, artif icial intelligence )，

社會將迎來 AI 時代⸥，而伴隨、隱藏在人類所謂的先進科技背後，

是道德問題與潛伏的危險。這些隱憂在這本兩百年前的科學怪人中就已被

提出。

而能深刻地娓娓道出以人工方式產生的「被創造者」所承受的悲痛有

多沉重，莫過於 AI 人工智慧這部電影了，電影中的機器人在被人類冷落

後，便從原本的開朗，轉而尋找人生意義的迷惘與失落，正如同和善的科

學怪人的個性轉變（最終因無法被人類接受而殺了人類）一樣，都讓我們

省思人造生命的問題。  

若人類要扮演上天創造生命，我們需要再好好深思一番 : 我們為什麼

要讓一個、數個生命去承受最終將不被接納，甚至被銷毀的痛楚？如果是

創造一個有意識、有情感的人工智慧機器人，那它到底算不算是個生命？

會不會導致意想不到的可怕影響？個人覺得：人不該去扮演上天的角色，

除了因為無法全盤掌控未知與隱藏的對人類的不良影響，還會傷害到被創

造者。

廖崇佑／臺北市立忠孝國中 ｜江長山老師指導  北市經典閱讀優選



青少年，一個同時充滿活力、歡笑、衝動、和莽撞的年齡。在這個階段，

我們的身心靈皆在成長，變得自信又脆弱。一不小心，走錯一步，選錯

了路，你的一輩子，將萬劫不復，反之，走在對的道路上，你的一生，光彩奪

目。當然，也有可能，你走偏了，但有人一步步帶你走回正軌，你的人生複雜

而耀眼，前提是，有人把你拉回來。

在我有限的認知和觀察裡，我曾看見，有學生想努力變好，但因為困難度

很高，再加上老師們對他採放牛式的教育，不抱任何希望，不願意花費心力去

指導他，導致他在原本偏斜已久的道路上徹底歪出去了。我曾聽說，有的學生

在他同學和朋友的慫恿之下接觸毒品，有的學生在不知情的狀態下接觸毒品，

從開始的一點點到後來毒癮上身，最後，墜入深淵。縱使出發點不同，理論上

後者也沒有錯，但兩者皆沒有及時發現，導致出現不好的結果。也曾看到新聞

上，有學生在網路交友不當，被約出去玩或吃飯時，沒有做好基本防護，甚至

沒有跟家人說，以至於案件發生前後皆無人知曉學生去哪裡了，以及，學生的

生命安全狀況如何，使父母擔心遭到綁架，甚至怕學生被性侵或殺害，不論結

果如何，都在家人心裡留下傷疤，同時，自己，也將承受一份揮之不去的，陰影。

第一次聽見「毒品」這個東西是在小學一、二年級時，那時候，學校還沒

有辦反毒宣導（當然，也有可能是我的記憶扭曲，不記得有講座或學習單），

只記得我母親曾再出門前，很嚴肅很緊張的說：「你要小心，如果陌生人給你

吃東西，絕對絕對不可以收下，就算收下了，也不要吃，因為，那很有可能，

是毒品！」在那之後，她又陸陸續續給我看了很多關於毒品危害的資訊，讓我

了解到了毒品的嚴重性，並說了一句令我印象深刻的話：「我不在乎妳成績好

不好，妳想不想念書無所謂，但記得，抽菸吸毒不能做，如果你看到同學可能

有這些行為，記得提醒他，他聽不聽無所謂，但能救一個是一個，我對妳的要

求，僅此而已。」那大概是她對我說的，最長也最嚴肅的一段話了吧。

很長一段時間，我在生我媽的氣，因為，她未經我同意就看我的臉書、聊

天記錄，那對我來說，侵犯到了我的隱私，對她來說，那是因為近日網路交友

的問題太過嚴重，因為擔心我所以查看，屬於正當的行為。後來，網路上少女

們失蹤的案件一一播出，她來和我討論這個問題時，心結才解開。網路交友，

存在著一定的風險，沒見過真人、不了解來歷，一個沒注意，被騙了錢都算小

事，命都丟了，那才是真的恐怖。

總的來說，不隨意相信陌生人，出門在外注意安全，與網友見面告知家長

並找人陪同，以策安全。另外，適時的向他人伸出援手，可能會有你意想不到

的後果喔！

郭子美／臺北市立忠孝國中｜李巧妍老師指導
臺北市政府警察局 -「青春專案－少年嚴選」短文競賽 - 國中組佳作

青少年的失誤，
      一生的悔悟



再給他們一次機會

在我們的校園中可能會有些令人畏懼或八卦的同學，許多他們的各種傳聞，誰

也不知道哪個是對的，他們彷彿和我們的生活不一樣，也接觸些不良份子。

會犯罪的青少年大多是家庭方面的問題，像是單親家庭或家裡經濟狀況不

佳、沒有錢又肚子餓，於是打算偷東西來填飽肚子，久而久之變成策劃如何偷

錢買想要的玩具；有些是長期看到父母酗酒或遭到家庭暴力無處宣洩，而有樣

學樣；還有些犯罪的原因是受到幫派、同儕的影響，像是慫恿青少年偷竊、霸凌、

吸毒等……威脅著他們不這麼做就是膽小鬼而毆打他們。

國小時，班上有位同學他是父母離婚，然後在父母兩方來回跑，最後他決

定混入幫派，不讓別人瞧不起，卻從國小就做出讓自己後悔一輩子的事。或許

他認為那是他解脫的方法，但卻不是最好的辦法。所以學校老師以及相關機構

需要對家庭方面有不足的人加以關心，不要再讓他們尋找錯誤的解決路線了，

也不讓更多青少年誤入歧途。

有部電影叫「無聲」講述著聾人學校的性霸凌事件，裡面的經典台詞「我們

只是在玩」，由此可知對於心智尚未完全成熟的青少年是無法判斷是在玩還是真

的做錯事了，所以被害人也就默默的被欺負，裡面重要的霸凌者是被大人欺負以

後也用相同的方法去欺負別人，從被霸凌者變成霸凌者，在一旁的人也不敢發聲，

很多青少年認為霸凌並不會怎樣樣，反正他比我弱小，我就威脅他不准說出去，

但其實已經觸法。之前有個案件一個國中生因為受到同學嘲弄像個女生便欺負他，

使得他不敢在下課人多的地方去上廁所，於是都選在下課前幾分鐘去上，但不幸

的在廁所跌倒，因為是上課時間沒人發現，就這樣一條寶貴的性命沒了，任誰都

沒想到自己的一個舉動會引發這樣的後果，很多青少年因為同儕的嘲弄而選擇輕

生，這樣誰來負責，小小年紀因為講了幾句話害了人，加害者心理也會有陰影。

從少年觀護所出來的青少年可能會受到同儕的異樣眼光及輿論，而無法當

回正常的學生，而長大後從牢裡釋放後在社會上沒有立足之地找不到工作，又

被世人瞧不起沒有錢又只好將錯就錯，迷不知返的無限徘徊，人們常常以「細

漢偷挽瓠，大漢偷牽牛」這句台語俗諺來評論青少年曾經犯過罪的小孩，認為

他們就是「社會敗類」、「死性不改」，他們確實是做錯了，但也受到了相對

的處罰。我們對他們的想法，攸關著他們未來的人生，所以我們的想法要改變，

不要變成他們再次犯錯的最後一根稻草，只要給予包容，放下之前那些事，人

都是有可能改變的，不要自私的只為了自己著想，那些不斷進出法院的人，都

是因為大家的指責、批判，不是死性不改，是大眾根本沒有給予他們改過的機會。

每個人都是他們犯罪的因子之一，父母的一個舉動都是促使他們犯罪的可

能，就像爸爸會抽菸，兒子長大後也會跟著抽菸一樣，所以家庭教育很重要，

在這個網路十分發達的時代，每一個網友的慫恿都是他們犯罪的動力。

范芷妮／臺北市立忠孝國中｜李巧妍老師指導
臺北市政府警察局 -「青春專案－少年嚴選」短文競賽 - 國中組佳作


